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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

 Minuta da Ata da 3ª reunião ordinária, realizada no dia 04 de junho de 2019. 3 

 4 

No dia 04 de junho de 2019, às 09h00min reuniu-se a plenária do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica do Rio Paracatu, na Cáritas Diocesana de Paracatu, situada na Rua do 6 

Ávila nº 201 – Bairro Centro em Paracatu/MG. Compareceram os seguintes conse-7 

lheiros titulares e suplentes - Poder Público Estadual: Carlos de Oliveira Teixeira 8 

(IGAM) – Suplente, Neivaldo Luís Monteiro (IEF) – Titular, Tais Fernanda Mar-9 

tins Ferreira (SEMAD) – Titular, Álvaro de Moura Goulart (EMATER) – Titular, 10 

Franciele Nascimento Oliveira (SES) – Suplente; Representantes Poder Público 11 

Municipal: Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR) – Titular, Denys Herculano de 12 

Castro (Prefeitura Municipal de Lagoa Grande) – Titular, Gislêne José Luis André 13 

(Prefeitura Municipal de Paracatu) – Titular, Alexandre Stehling dos Santos (Pre-14 

feitura Municipal de Vazante) – Titular, Paulo Henrique Simões Mendonça 15 

(Prefeitura Municipal de João Pinheiro) – Titular; Representantes de Usuários: 16 

Herlen Ueslei Ferreira Cardoso (COPASA) – Titular, Lucélio de Melo Marinho 17 

(SAAE Buritizeiro) – Suplente, Adaiane Pereira de Souza (BEVAP) – Titular,  18 

Adson Roberto Ribeiro (IRRIGANOR) – Titular, Dalmi Veloso (Sindicato Rural 19 

de João Pinheiro) – Suplente, Evanildo Peres Domingues (COAGRIL) – Suplente; 20 

Representantes da Sociedade Civil: Ésio Mendes do Nascimento (Cáritas Dioce-21 

sana de Paracatu) – Titular, José Eduardo Trevisan Moraes (ADESP) – Suplente, 22 

Afonso de Jesus Silveira Andrade (ASPROM) – Titular, José Rodrigues de Oli-23 

veira (AEAPA) – Titular, Antônio Eustáquio Vieira (MOVER) – Titular, Tobias 24 

Tiago Pinto Vieira (MOVER) – Suplente, Anderson Eloi Nappo (CREA/MG) - Ti-25 

tular. Convidados: Heitor Soares Ferreira (IGAM), Viviane Monteiro dos Santos 26 

Rocha, Victor Mundim (PMMG), Rus Barros Dias (PMMG), Domingos Santana 27 

Guimarães (Nexa Resources e CTOC), Jeferson Fernandes Rabelo (Eco-Cerrado), 28 

Gustavo Castro Oliveira (Kinross), Luanna Eduarda de Souza (Prefeitura de Bu-29 

ritizeiro), Athaíde F. Peres Oliveira (MPMG), Oliver Vaz da Silva, Antônio 30 

Cunha, Cristiane M. S. Castro ( ADASA-DF). Assuntos em Pauta:  1) EXECU-31 

ÇÃO DO HINO NACIONAL: Os presentes na reunião se posicionaram e ouviram 32 

a execução do Hino Nacional com imagens da Expedição ao Rio Paracatu e em se-33 

guida o Hino de Paracatu. 2) ABERTURA DA SESSÃO E VERIFICAÇÃO DE 34 

QUÓRUM: O presidente Antônio Eustáquio convidou Heitor Ferreira e Dr. 35 

Athaíde para comporem a mesa passando a palavra ambos fazerem suas considera-36 

ções e assim iniciou a reunião verificando o quórum informando que havia atingido o 37 

quórum mínimo para início a reunião. 3) RELATO, PELO SECRETÁRIO, DOS 38 

ASSUNTOS A DELIBERAR – ADSON RIBEIRO: Adson Ribeiro leu a pauta 39 
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dos assuntos que foram tratados na reunião e em seguida prosseguiu para: Aprova-40 

ção das Atas da Reunião Ordinária do dia 02/04/2019 e da Reunião 41 

Extraordinária do dia 09/05/2019: Adson Ribeiro falou que as atas foram encami-42 

nhadas para o e-mail de cada um dos conselheiros para análise prévia e assim 43 

colocou em votação a ata da reunião ordinária do dia 02/04/2019 sendo aprovada 44 

com duas abstenções pelo Dalmi Veloso e Neivaldo Monteiro e aprovação pelo res-45 

tante. Em seguida Adson Ribeiro colocou em votação a ata da reunião 46 

extraordinária do dia 09/05/2019 sendo aprovada com três abstenções por Dalmi Ve-47 

loso, Álvaro Goulart e Alexandre Stehling e aprovação pelo restante. 4) 48 

INFORME DAS CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS: Adson 49 

Ribeiro começou lendo o oficio enviado ao Lucélio (Coordenador da CTEA) para 50 

que que a CTEA ficasse responsável pelo 2º Seminário Água para todos: comparti-51 

lhando água. Em seguida Adson leu o oficio enviado para o IGAM solicitando 52 

equipamentos (Computador, máquina fotográfica e GPS) através de um termo de 53 

cessão para o CBH-Paracatu, termo esse em que uma entidade ficaria responsável 54 

pelos equipamentos. O Movimento Verde se disponibilizou para ser o receptor destes 55 

equipamentos. Álvaro Goulart questionou sobre o que aconteceria quando Antônio 56 

Eustáquio não fosse mais presidente do CBH-Paracatu. Adson esclareceu a dúvida 57 

falando que não mudaria nada, uma vez que os equipamentos são cedidos por termo 58 

de cessão apenas em nome do Mover, então independe de Antônio Eustáquio ser ou 59 

não presidente do Comitê. Ivonete Antunes sugeriu que o termo de cessão fosse em 60 

nome da ADESP que é a entidade que recebe os recursos dos usuários para auxiliar a 61 

manutenção do CBH-Paracatu de forma que o termo de cessão não ficasse em nome 62 

de alguma entidade que pertence a diretoria do Comitê, evitando assim possíveis 63 

problemas, como outrora. Dr. Athaide deu sua opinião falando que não vê problema 64 

no Mover receber os equipamentos e ressaltou que atualmente artigos de informática 65 

sofrem defasagem a cada minuto. Alexandre Stehling reforçou o comentário de 66 

Athaide, dizendo não ver problema no Movimento Verde assumir a cessão dos equi-67 

pamentos. 68 

Adson Ribeiro leu o oficio enviado ao Coordenador da CTPP – Edilberto, solici-69 

tando que CTPP analise e manifeste sobre o acordo de cooperação firmado entre o 70 

CBH-São Francisco, CBH-Paracatu e Agência Peixe Vivo que tem como objetivo 71 

desenvolvimento de ações visando implementação de projetos e atividades. O Edil-72 

berto respondeu que manifesta adesão da CTPP em relação com o acordo de 73 

cooperação. Adson leu em seguida ofício enviado a GECBH solicitando capacitação 74 

sobre outorga de grande porte para membros da CTOC e plenária do Comitê. A Jea-75 

ne do IGAM respondeu pedindo para verificar a disponibilidade para plenária do dia 76 

06/08/2019 para otimizar o deslocamento dos participantes. Adson leu oficio envia-77 

do ao Carlos Teixeira de devolução de 03 processos de outorga a URGA-NOR. 78 

Adson Ribeiro leu em seguida ofício enviado a COPASA solicitando relatório com 79 
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todas informações pertinentes as obras que estão realizando na cidade, ofício este 80 

que não teve resposta. Por fim Adson Ribeiro leu os ofícios enviados a Polícia Mili-81 

tar de Minas Gerais (PMMG), Departamento de Estrada e Rodagem (DEER), 82 

Cooperativa Agrícola de Unaí (COAGRIL) e Federação das Indústrias do Estado de 83 

Minas Gerais (FIEMG) informando a aplicação do Regimento Interno do CBH-84 

Paracatu quando o titular e o respectivo suplente tem 03 faltas consecutivas, eles tem 85 

a titularidade invertida passando o suplente assumir a vaga do titular. Adson Ribeiro 86 

leu a parte do Regimento Interno que fala sobre o número de faltas limite e em se-87 

guida Dr. Athaide falou da necessidade de uma chance de justificativa do titular 88 

antes de fazer a inversão. Alexandre Stehling mostrou seu ponto de vista dizendo 89 

que as entidades participam de um processo seletivo onde as pessoas defendem com 90 

unhas e dentes a vaga a ponto de criar inimizade e na hora de participar, não partici-91 

pa. Dr. Athaide reforçou que é essencial a amplitude do contraditório na 92 

democracia. Heitor falou que o direito do contraditório deve vir para corrigir equí-93 

vocos como falha da não assinatura da lista de presença e que se deve verificar o 94 

Regimento Interno, para tomar as medidas cabíveis. Adson, por último leu o ofício 95 

de resposta do IGAM sobre o questionamento do CBH-Paracatu sobre o indeferi-96 

mento de outorgas. Carlos Teixeira aproveitou o momento para esclarecer duvidas 97 

dizendo: “Os processos em renovação que foram formalizados individuais serão in-98 

deferidos, mas o coordenador não vai decidir esse indeferimento. O processo será 99 

indeferido, mas o empreendedor vai ter que entrar dentro do processo coletivo e aí 100 

sim esta outorga dele estará automaticamente renovada e quando sair a decisão do 101 

processo coletivo, ele estará regular.” Heitor Ferreira esclareceu duvidas dizendo 102 

que ninguém é obrigado a fazer parte de uma associação para ter direito ao acesso ao 103 

uso da água, a metodologia de associação é apenas para facilitar a alocação de água. 104 

A pessoa não é obrigada a estar numa associação, mas deve estar dentro de um pro-105 

cesso de outorga coletiva. 05) APRESENTAÇÃO DA PORTARIA Nº 18 DE 16 106 

DE MAIO DE 2019, QUE DISPÕE SOBRE CADASTRO DE RESERVATÓ-107 

RIOS DE ÁGUA – CARLOS TEIXEIRA:  Carlos Teixeira se apresentou diante a 108 

plenária, e em seguida deu início na sua apresentação. Informou que a saída de pro-109 

cessos na URGA NOR é muito superior a entrada, sendo uma das Urgas que mais 110 

ataca passivos. Carlos informou que foi motivado pelo Ministério Público para que o 111 

IGAM fizesse a regulamentação dos “piscinões”. Não foi possível fazer essa regula-112 

mentação, mas conseguiram reverter essa situação convocando os empreendedores a 113 

fazer a regulamentação dos piscinões para evitar a situação atual de ter represamento 114 

de 172 processos de estrutura que se classifica como piscinão. E é através da Portaria 115 

nº 18 de 2019 que estão convocando. “Para aqueles empreendedores que fazem uso 116 

de piscinão e tem outorga, eles terão 180 dias para apresentar as informações do pis-117 

cinão dele” e informou ainda que na portaria tem a documentação necessária que 118 

deve ser apresentada. Tobias Vieira perguntou se o processo de regularização do 119 
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piscinão será vinculado ao processo de outorga ou ao processo COPAM de licencia-120 

mento. Carlos o respondeu dizendo ser vinculado ao processo de outorga. Heitor, no 121 

uso da palavra disse se tratar de duas situações diferentes: “A Portaria Igam nº 122 

18/2019 convoca quem tem piscinões para fazer o cadastro. As Portarias novas, na 123 

hora de pedir uma outorga e na situação tiver um piscinão vai estar no fórum infor-124 

mações referente a esse piscinão que terá que prestar. Quanto a ANA, o Igam não 125 

tem a informação de que o empreendedor está pedindo uma outorga para ANA e que 126 

no seu projeto consta ter um piscinão então isto infelizmente vai passar. Então talvez 127 

tenha que ter uma articulação do Ministério Público com a ANA para que comple-128 

mente.” Carlos Teixeira continuou sua apresentação falando que processos técnicos 129 

em análise técnica concluída, voltarão para estado de análise, será elaborado e envia-130 

do o ofício e assim esses processos terão status de “aguardando informação 131 

complementar” e à medida que chegar essa informação complementar, se analisa, faz 132 

o parecer técnico e a decisão do processo. Em seguida será encaminhado um novo 133 

pedido de informação complementar especifico para informação dos piscinões. Já os 134 

processos que estão em análise técnica tentaram condensar em um ofício as informa-135 

ções do piscinão e outras informações que julgarem necessário para pode fazer 136 

análise do processo. Finalizando, Carlos falou que essa instrução de serviço está no 137 

site do Igam para todos. Adson perguntou se haveria alguma penalidade para o em-138 

preendedor que não fizer isso. Carlos disse que não tinha conhecimento de 139 

penalidade e que teria que esperar um novo decreto para saber isso. Adson agrade-140 

ceu a apresentação de Carlos dizendo ter sido bastante esclarecedora. 06) VÍDEO 141 

SOBRE A “EXPEDIÇÃO RIO PARACATU: A JOIA PRECIOSA DO SÃO 142 

FRANCISCO” E RELATO DOS PARTICIPANTES DO CBH-PARACATU: 143 

Antônio Eustáquio colocou um vídeo produzido sobre a Expedição Rio Paracatu: a 144 

Joia Preciosa do São Francisco contendo um relatório falado durante o vídeo infor-145 

mando tudo que aconteceu, o local percorrido, fatos observados na expedição e 146 

parceiros envolvidos. Após o vídeo, Adson complementou dizendo que pelo vídeo 147 

deu para notar que Rio Paracatu não está numa situação tão desesperadora pois há 148 

muita presença de vida comprovada e que espera que essas expedições continuem 149 

com o decorrer dos anos para ter uma noção in loco de como está a situação do Rio. 150 

07) RELATO DE VISITA TÉCNICA À KINROSS BRASIL MINERAÇÃO – 151 

KBM, PELA CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA – CTOC 152 

FEITA NO DIA 08/05/2019 – TOBIAS VIEIRA: Tobias Vieira falou da progra-153 

mação prevista que começou por uma apresentação primaria de todos os controles 154 

ambientais e de segurança de barragem do empreendimento, fizeram a visita a cava 155 

do empreendimento em que foi mostrado alguns dos controles de poeira, ruídos e 156 

tremor feitos na prática. Em seguida visitaram a barragem de Santo Antônio, que já 157 

está no seu limite de altura, os presentes puderam perceber que um dos acessos ao ta-158 

lude é feito por cima da barragem, pois já estão fazendo a cobertura da barragem, 159 
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fazendo uma pré compactação e plantando gramíneas, com uma das finalidades de 160 

acompanhar uma melhora da qualidade de água da barragem sendo uma parte do 161 

projeto para o plano de fechamento da barragem. Na barragem Eustáquio (que ainda 162 

subirá mais 27 metros), foi mostrado aos presentes na visita como está sendo feita a 163 

construção e inclusive mostrou um dos processos que foi votado na plenária do 164 

CBH-Paracatu que foi um desvio de corpo d’água para tratamento passivo e no talu-165 

de da barragem puderam ver onde foi feito esse processo instalado e que está sendo 166 

feita a retificação. Em seguida tiveram uma pausa para o almoço e logo após, visita-167 

ram a sala de controle de monitoramento de segurança de barragens e informou que a 168 

Kinross está construindo uma nova sala de monitoramento online através de piezô-169 

metros. Em seguida visitaram a captação de Santa Rita e analisaram seus sistemas 170 

tecnológicos de monitoramento e por último fizeram visita a um ponto de captação 171 

de água subterrânea. Gustavo Castro, no uso da palavra complementou dizendo que 172 

atualmente a Kinross possui 23 poços outorgados, 15 preparados para operação e fa-173 

zem o rodizio de 10 a 11 poços e mais de 35 de piezômetros para controle de 174 

monitoramento. Concluindo, Tobias agradeceu a empresa Kinross pela visita muito 175 

produtiva e bastante esclarecedora. 08) RELATO DE PARTICIPAÇÃO DO RE-176 

PRESENTANTE DO CBH-PARACATU NA 59ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO 177 

FÓRUM MINEIRO DE COMITÊS – FMCBH, DOS DIAS 14 E 15 DE MAIO 178 

DE 2019 EM BELO HORIZONTE/MG – LUCÉLIO DE MELO MARINHO: 179 

No uso da palavra, Lucélio agradeceu a diretório do CBH-Paracatu por tê-lo confia-180 

do a representação do Comitê no FMCBH. Seguindo a pauta da reunião do FMCBH, 181 

Lucélio começou relatando sobre a fala de Germano Vieira (Secretário Estadual), 182 

que falou sobre a questão da mineração em que o Governo de Minas está fazendo um 183 

novo pacto para mudar a gestão na questão da mineração em Minas Gerais. Eles fize-184 

ram uma comissão e visitaram a Holanda que possui a melhor tecnologia mundial de 185 

construção de barragens e é um modelo que pode ser adaptado ao Brasil. Germano 186 

falou também da questão de repasses de recursos dos Comitês cujo fluxo orçamentá-187 

rio não está batendo com o fluxo financeiro e pediram o apoio dos Comitês. No 188 

FMCBH, também foi falado do decreto 43633 que regulamento em Minas Gerais as 189 

regras de execução de recursos de cobrança das ações da Bacia e foi falado também 190 

da nova modelagem institucional da regionalização do IGAM. Lucélio informou que 191 

a programação do ENCOB ficou de fazer a coleta de sugestões dos conselhos via e-192 

mail. Lucélio disse que não conseguiu acompanhar a discussão do Projeto Mar de 193 

Lama e a modelagem institucional da regionalização do IGAM e sugeriu o Heitor 194 

Ferreira para falar um pouco sobre. No uso da palavra, Heitor falou que o IGAM 195 

está avaliando qual seria o melhor modelo, quantas áreas, quantos comitês, para que 196 

o comitê seja mais atuante, mais participativo e contribua mais na questão de recur-197 

sos hídricos. Disse também que o IGAM não possui autonomia para determinar 198 

quantos comitês. O IGAM vai apresentar tecnicamente aquilo que acha que vai aju-199 
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dar contribuir mais na questão de recursos hídricos e levar para o Conselho Estadual 200 

de Recursos Hídricos que é neste caso o órgão deliberativo com relação a essas 201 

áreas. Finalizando, Lucélio falou que o status de contratação das empresas responsá-202 

veis pela estruturação, operacionalização e manutenção das atividades dos CBHs está 203 

em análise pelo setor financeiro da secretária e até o dia do FMCBH não tinham emi-204 

tido um parecer. 09) ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADO DOS 205 

CONSELHEIROS: Carlos Teixeira falou sobre o programa Somos Todos Água e 206 

informou que enviou um documento que ele extraiu do Plano Diretor do CBH-207 

Paracatu com intuito de trazer esses assuntos como ponto de pauta para mostrar quais 208 

são as ações propostas e como elas estão. Antônio Eustáquio, sugeriu a plenária pa-209 

ra fazerem uma visita no projeto Entre Ribeiro. Gislene, fez o convite para semana 210 

do meio ambiente: quarta-feira(05/06): dia de campo na Kinross e no pró mananciais 211 

da COPASA; quinta-feira(06/06): atividades no IEF com crianças da Escola Cacilda; 212 

sexta-feira(07/06): plantio simbólico no Parque Estadual e distribuição de mudas na 213 

praça Firmina Santana. Alexandre, no uso da palavra falou da importância de o Co-214 

mitê viabilizar uma sede que atenda às necessidades do Comitê, solicitando todos 215 

conselheiros para dar sugestões e propostas para viabilizar uma sede própria para o 216 

Comitê. Adson reforçou enfatizando para mandarem sugestão para diretoria do Co-217 

mitê para ser tratado em plenária e verificar o que é melhor para todos. 10) 218 

ENCERRAMENTO: Não havendo outros assuntos a serem tratados, o Adson de-219 

clarou encerrada a reunião agradecendo a presença de todos e a cessão da Cáritas 220 

para reunião. A reunião terminou por volta de 12:00 horas da qual foi lavrada a ata.  221 

 222 
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